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作为跑步爱好者，吴天益的
跑龄其实并不算久。回忆起
2017年首次挑战半程马拉松赛
的经历，他坦言“过程很痛苦”。

当天，刚刚跑过13公里，经
验不足的吴天益便已经不适，跑
跑走走，一度以为无法完赛。“在
我几乎无力前进时，许多跑友经
过都会拍拍我的肩膀鼓励我，赛
道外还有观众大声喊着‘加
油’。”吴天益说，他当时强忍着
酸痛，咬牙继续跑，不知不觉就
到了终点。拿到完赛牌的那一
刻，除了激动，他内心更多的感
受是不可思议。

这一次的经历，让他爱上了
马拉松赛，更让他领悟到了不畏
挑战、持续向前奔跑的马拉松精
神。“人生就像一场马拉松，中途
会遇到困难，常常感到乏力，但
只要顽强拼搏，永不言弃，就能
一路过关斩将。”吴天益说，在遇
到挫折和压力的时候，他都是用
马拉松精神鼓励自己，然后一次
次振作起来，直面挑战。

对于吴天益来说，跑步不
仅能锻炼身体，
更可以放松身
心。平时，他
每 天 早 上 都 会
跑上 10 公里，而
遇到情绪的低谷，他
也会立刻去跑上几圈，促
进多巴胺的释放，迅速“满
电”。

自从坚持跑步以来，吴天
益觉得自己的身体状态越来越
好，精神也愈发抖擞。在他的
影响下，许多生意伙伴也加入
跑步的行列。“从前大家都是约

着应酬喝酒，现在变成了约跑，
既能锻炼身体，还能边跑边聊
天，交流生意、沟通感情，实在是
一举多得。”吴天益笑言，跑步已
经成为他生活中不可或缺的一
部分。

吴天益和跑友们有一处固
定的跑步场所，早来的人先跑，
跑完就在一方石桌前休息泡茶，
等晚来的人跑完，大家围坐一桌
品茶聊天，十分惬意。

此次，吴天益组织了近 10
名在泰国的乡亲，组成泰国泉州
晋江联合总会跑团。“这次晋马
特地增设了‘侨商跑团’，大家听
说后都第一时间报名参赛。”从
2017年就参加过晋马的吴天益
担任泰国跑团的团长。

“近年来，家乡晋江发展得
越来越好，不仅城市建设和各项
配套愈发完善，还接连举办了许
多大型体育赛事，乡亲们深感自
豪。”吴天益说，自己会一如既往
地支持晋江、宣传晋马，也期待
世界各地的人都能到晋江参加
金牌马拉松赛。

“侨商跑团”近200名乡亲积极备战

全世界跑马 最爱还是晋马
本报记者 王云霏

“澳门小伙伴已经准备好啦！”“美国乡亲集结完毕！”……自2023特步晋江马拉松赛发出邀请以来，海外乡亲、港澳台乡亲及异地
商会成员积极报名今年晋马增设的“侨商跑团”。目前，“侨商跑团”集结完毕，来自世界各地12支跑团的近200名乡亲蓄势待发，只待
奔赴这场在家乡举行的体育盛会。

在这些乡亲中，许多人有着丰富的跑马经历，但在他们心中，最爱的仍是晋马。他们身上，闪耀着挑战自我、超越极限、永不放弃
的体育精神。

来自台湾的曾灏宸喜爱运动，与马拉松
的结缘，要追溯到10年前。当时，曾灏宸的
日常跑步训练开始不到一年，便在跑友的鼓
励下，抱着试试看的心态，报名参加2014年
深圳马拉松赛。

“当时我还是一个‘小白’，以为跑马是
一件简单的事，但事实并非如此。”曾灏宸回
忆，自己“天真”地报了全程马拉松，却因为
准备和训练不够充分，在跑到 25公里时肌
肉拉伤，被迫退赛。

吃一堑，长一智。在深感遗憾之余，曾灏
宸也深刻明白“要对马拉松赛充满敬畏之
心”。她积极向跑友取经，深入了解跑马。“马
拉松赛不仅是跑步的延长版，对时间的把控
及心理的调试都至关重要，这其中有很多技
巧。”在认真复盘、加强练习之后，她报名参加
了2015年1月举行的厦门马拉松赛。

这一次，曾灏宸量力而行，报了半程马拉
松。独自到厦门参赛，她并不感觉孤单，因为
在起跑时她遇到了一位当地第一次跑马的女
孩，两人互相鼓励，结伴跑步。

曾灏宸清楚地记得，历时 2小时 12分，
她拿到了半马纪念奖牌。“当时真的太开心
了！”对于那份喜悦，她至今记忆犹新，这也
激励她在马拉松的路上一直奔跑。

从那以后，曾灏宸陆续参加了许多全
程、半程马拉松赛及越野赛等。她认为，参

赛的意义并不在于追求多好的成绩，而是可
以结识更多各地的跑友，同时更好地认识世
界。令她印象格外深刻的是2018年参加的
新加坡日落马拉松赛，凌晨 0时起跑，大家
在奋力奔跑的同时，还要抵抗夜间的困意和
疲惫感，极具挑战性。

几年前，曾灏宸成为深圳马拉松赛的
裁判员。“作为裁判员，要熟悉赛事的各项
工作流程，严格执行赛事组委会和竞赛规
程的各项规定和要求，安排好赛道沿线各
站点的服务保障措施，保障运动员顺利完
成比赛。”在她看来，裁判员是一项颇有使
命感的工作，能展现良好的体育精神、职业
道德和综合素养。

在来自晋江的跑友力荐下，曾灏宸报
名了今年晋马。因为担任过赛事裁判员，曾
灏宸对于马拉松赛事的理解更甚于普通跑
友。“一场赛事，从前期筹备到正式完赛，要
付出大量的人力物力，做好赛事服务保障工
作，这其中还要面对许多不可控因素的挑
战。”正因如此，在了解晋江马拉松赛之后，
她为晋马组委会点赞，“这届马拉松的赛道
规划、氛围营造、供给保障都很出色，不愧是
金牌赛事。所以，我一定要报名体验一下。”

曾灏宸说，晋江与台湾一衣带水，海峡
两岸同根同源，她准备借参加晋马的机会好
好了解晋江的历史文化。

马拉松裁判员为晋马点赞

每天 6 点 30
分，当许多人还沉
浸在梦乡的时候，
林震东已经出现
在公园的跑道上。

“每次出差，
我都会带上一双
跑鞋，随时随地跑

步，还能看看各地的风景。”林震东说，跑步已经
成为他生活的“必需品”，而马拉松就是最好的

“调味剂”。
目前，林震东坚持每个月最少200公里的运

动量。北京、深圳、厦门、长沙，以及国外的纽约、
伦敦、柏林等，在世界各地的马拉松赛道，都有林
震东挥汗奔跑的身影。

在马拉松界，世界马拉松大满贯（包含波士
顿马拉松、伦敦马拉松、纽约马拉松、芝加哥马拉
松、柏林马拉松和东京马拉松）是跑友的“荣誉殿
堂”，完成大满贯的跑友被称为“六星跑者”。因
难度极大，许多跑友对其可望而不可即。而早在
2019年，林震东就已成为“六星跑者”。

早前，林震东参加晋马时，内心一直有个想

法：如果赛事能够与晋江人文特色多多结合就更
好了。因此，看到今年晋马的精心设置后，他颇
为惊喜，“赛道途经安平桥和草庵两大世遗点，能
让参赛者在奔跑中充分感受晋江的历史文化底
蕴，很有意义。此举也将更好地宣传、推介晋
江。”

值得一提的是，林震东创立的“糖果跑团”至
今已有 10年，跑团成员有 50名，每周组织一次
10公里的例跑活动。这次参赛的跑团成员多数
来自深圳，还有来自香港、台湾的。“我一直期待
有一天带‘糖果跑团’到家乡跑马，这一次‘圆梦’
了。”林震东介绍。

“家乡举办的赛事，咱厝人必须全力支持。”
林震东说，他常常在“糖果跑团”的活动与交流中
宣传家乡。晋江的知名品牌、人文底蕴、特色美
食……都令跑团成员为之向往。去年，跑团的

“队鞋”就来自晋江品牌特步。
“2023特步晋江马拉松赛一定非常精彩！”

林震东期待着带领“糖果跑团”在家乡赛道上一
展英姿。为尽地主之谊，他将承担跑团在晋江的
相关费用，赛后还要带领跑团成员品尝闽南菜，
逛逛五店市和梧林，让他们了解晋江、爱上晋江。

“六星跑者”组队战晋马

陈冰冰曾担任
2019年晋江马拉松
赛公益代言人，与晋
马渊源颇深。“当年
接到晋马组委会的
邀请，成为家乡大型
赛事的代言人和宣
传者，我感到特别惊
喜和荣幸。”陈冰冰
说，她一直希望能组
一支跑团回家乡参
赛。正因如此，尽管
早前已经报名了澳
门国际马拉松赛，但
得知晋马在同一天
举行时，陈冰冰不假
思索地选择回乡参
赛，加入今年晋马特
设的“侨商跑团”。

此次，陈冰冰积
极向身边的朋友宣

传，动员热爱运动的朋友一起参加晋马。“在
澳门的晋江青年时刻不忘宣传家乡，推介家
乡的历史文化、特色美食、品牌优势等。”陈冰
冰说，许多澳门籍朋友对晋江“神往已久”，因
此，澳门诗山青年创会会长杨福来、澳门圣

若瑟教区中学校长吴庭照等多位澳门跑友
此次也很乐意放弃澳马，转战晋马。

熟悉陈冰冰的人都知道，热爱运动的她
永远活力满满。她从2016年开始跑步，在运
动中感受到自律的快乐。陈冰冰参加了五届
澳门马拉松赛，在她看来，跑马是一项非常好
的运动，十分锻炼个人的意志力和韧性。

近年来，陈冰冰一直在关注晋马，在她
看来，每届晋马都有进步和提升。作为安海
人，她每年春节返乡时，早上都会去安平桥
跑步打卡，风雨无阻。而本届晋马的赛道将
途经安平桥，让她十分惊喜。“从前都是一个
人跑，今年可以和世界各地的跑友共同饱览
家乡的世遗之美，真是太棒了！”陈冰冰说。

作为跑团组织者，陈冰冰回晋期间打算
为澳门的朋友安排一顿闽南特色小吃，让他
们尝尝地道的晋江风味。

同时，为了在晋马展现出最饱满的精神
风貌，作为团长，陈冰冰准备充分，诚意十
足。“因为我们是刚刚组建的非专业跑团，在
各自制定运动计划的基础上，还准备组织不
定期的集体训练，把大家召集起来，培养‘新
团队’的默契感和凝聚力。”陈冰冰说，跑团
还会定制一面运动感十足的横幅，在大家跑
过终点后，一起拉上横幅定格精彩瞬间，留
下属于晋马的“独家记忆”。

从2014年初次接触马拉松，不到
10年，李素亲已经跑马30多次。

“起初因为经常坐着办公，腰椎受
损，精气神也不大好，才开始接触跑
步。”李素亲回忆，跑步没多久，身边的
朋友就邀请她参加马拉松赛，当时她
选择了半马。如今再回首，李素亲笑
称自己是“无知者无畏”。

“首马”的记忆格外深刻。当天，
李素亲跑到 18公里时便感觉腿已抬
不起来，并且开始抽筋。“后来，我才知
道那是腿部乳酸堆积。”她坦言自己过
于草率、准备不足，不仅没有穿速干
衣、功能型运动鞋，甚至都不知道补
给，只是一味“硬冲”。

在李素亲几乎支撑不下去的时
候，一个个素不相识的跑友经过她时
都对她喊一声“加油”，这让她感受到
莫大的力量，“这种力量在无形中推动
着我，跑下去，不要放弃，不能辜负为
我加油的人！”

就这样，凭着一股韧劲，李素亲坚
持跑完了半马。赛后一个星期，她的腿
始终酸胀不已。此后，她积极向经验丰
富的跑友请教，学习怎样健康跑、匀速
跑，避免运动伤害。“因为跑马，我认识
了很多志同道合的朋友，大多性格爽
朗，他们给了我很多正向的帮助和鼓
励。”创业虽繁忙，但李素亲的车后备厢
里一直备着一双跑步鞋，偶尔有空了

“抬腿就跑”。渐渐地，她后备厢里又多
了越野装备，常常去参加越野跑。

2016年，李素亲报名北京马拉松
赛，并幸运中签。更幸运的是，比赛时
她还遇到了跑圈明星毛大庆。当时，
毛大庆担任“关门兔”，李素亲便跟着
他一起跑。两人相谈甚欢，还互留联
系方式，在日后成了好友。今年，李素
亲力邀毛大庆一同参加晋马，“尽管这
次因为时间冲突，他无法参加，但是我
们约好，明年他一定提前把时间留给
晋马！”李素亲说。

熟悉李素亲的人都知道，她参加
马拉松赛不追求成绩，而是重在享受
过程。因此，她去世界各地跑马的同
时，还喜欢到处走走看看，感受各地风
土人情。“走过那么多地方，我更加坚
定，最爱的是故乡。”李素亲参加了好
几次晋马，对于晋马的不断进步深有
体会。不久前，借着在晋江的机会，她
和几个跑友已经先行体验了晋马赛
道。“用脚步丈量脚下的城市，这很有
意义，尤其是跑过安平桥和草庵时，我
内心充满了骄傲！”

跑马对李素亲产生了深刻的影
响，她的人生信条是“跑下去，一切皆
有可能”。也正是这种坚韧不拔的精
神，鼓舞着她在创业路上勇敢前行。
因为热爱运动，她与志同道合的朋友
组建了一个越野赛事平台。她十分期
待未来能为晋江的体育品牌赋能，为
家乡打造体育城市贡献自己的力量。

在厦门大学就读本科时，李越治担任
该校女足队主力队员，司职前锋。在足球
运动中，她领悟到团队配合的重要性。那
时，她也开始接触800米、1500米跑。

2014年，李越治攻读新加坡国立大学
EMBA，接触到更多的体育赛事。为了备战
敦煌121公里戈壁挑战赛，2014年12月，李
越治报名参加了新加坡渣打马拉松赛。

“本来想报名半程马拉松，但因为名额
报完了，只能选择全程马拉松。”李越治回
忆，当日凌晨4点多，她就赶去比赛起点做
准备。新加坡的天气酷热，尽管已经做了
充分的心理准备，但李越治依然感到十分
艰难，却又不甘心放弃，一路上不停地为自
己加油鼓劲。最终历时 5个多小时，她坚
持跑完了全程，甚至在后半程，她越跑越
勇，提速超越了其他跑友。

“我觉得自己超酷、超厉害！”完赛的那
一刻，李越治内心充满了快乐，也感悟到永
不言弃的体育精神。此后，她每年积极参
加各地马拉松赛事及戈壁徒步挑战赛等，
从中收获挑战自我的乐趣和成就感。

希腊是马拉松运动的发源地，是跑者
心中的“圣地”。2018年，李越治在顺利挑
战雅典马拉松后，畅游雅典，留下了许多珍
贵的回忆。

2019年，在先后征战厦门马拉松、武
汉马拉松之后，李越治又“解锁”了“世界马
拉松大满贯”之一的纽约马拉松。2022
年，她又先后拿下了伦敦马拉松和芝加哥
马拉松的完赛牌，并于今年 9月跑完了柏
林马拉松。

“很开心中签 2024年东京马拉松，期
待同行者！”前两日，李越治兴奋地发布了
这样一条朋友圈。在明年3月参加东京马
拉松后，李越治便要对最难的波士顿马拉
松发起冲击，完成“大满贯”。

在李越治的影响和带动下，她的先生
钟流和女儿也成为运动达人。今年 9月，
钟流成功挑战全长330公里的意大利巨人
之旅耐力越野赛，并跻身亚洲选手前十。

“这次能回到家乡参加马拉松赛，我感
到格外开心。我平时在新加坡生活，正好
借此机会看看家乡的新貌、尝尝家乡的美
食。”李越治介绍，期待今后有机会全家一
起回乡参加晋马。
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中国台湾 曾灏宸
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为家乡代言 为晋马喝彩

中国澳门 陈冰冰
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